

Bolívar. Pensamiento Precursor del Antiimperialismo¹

Relatoría # 8²

11 de Agosto de 2014

A lo largo de la historia se ha visto la influencia y la posición que ha tenido los Estados Unidos frente a los países de América Latina, su visión ha sido política, hegemónica, utilitarista, fundamentalista, religiosa, económica y militar. Este país ha enmarcado en su poder de dominación, desde la época de independencia hasta la actualidad, objetivos que radicaban fundamentalmente en **la expansión territorial, la apropiación de riquezas y el control de los movimientos sociales a escala planetaria**. En este sentido, Estados Unidos ha mostrado una actitud de constante rechazo hacia los procesos de independencia aunque en sus manifestaciones internacionales se presentaban como partidarios de ella, de allí que la diplomacia le sirviera para su proyección y como elemento mediador que les va a generar ganancia y estabilidad.

En el capítulo “Las Relaciones con los Estados Unidos”, se hace énfasis a la situación de Cuba y Puerto Rico. Estas islas se convierten en puntos estratégicos para Estados Unidos, Cuba “una vez separada de España, es incapaz de sostenerse por si sola tiene que gravitar necesariamente hacia la Unión Norteamericana, y hacia ella exclusivamente, mientras que la Unión misma le será imposible dejar de admitirla en su seno”. La idea de ser incapaz es generalizada y es aplicada a las sociedades afroamericanas e indígenas de los territorios hispanoamericanos. Así mismo, se ha implementado el mecanismo de la acción de funcionarios que trabajaron en función de los intereses de Estados Unidos siendo originarios de Cuba.

En el fragmento: “En febrero de 1822, John Warner, consagró su actividad en la Isla al

1 Francisco Pividal, 2006.

2 Elaborada por: Yulibet Ramírez

determinar el número de cubanos partidarios de la anexión. El cálculo final resultó tan inflado que apenas aparecían partidarios de la independencia. En septiembre de ese mismo año, un “gusano” más, mister Sánchez, dicen que cubano, ofreció a Monroe la anexión en nombre de los hacendados de la Isla” (Pividal, 2006, p. 70); se puede determinar la relación de recursos a cambio del poder financiado. Todo este despliegue anexionista se proponía contrarrestar el impulso independentista de los “Soles y Rayos de Bolívar”, conspiración con progresos sostenibles en 1823, pero totalmente fracasada en diciembre de 1824.

En la historia cubana, el impacto de los sucesos ocurridos en el Siglo XVIII y comienzos del siglo XIX en pro de la independencia, las insurrecciones van a tener resonancia en Cuba, así como los movimientos que lideriza Bolívar se van a convertir en un modelo a seguir, va a crear una logia masónica: **“Soles y Rayos de Bolívar”**, de concepciones económicas más igualitarias, de pensamiento liberal, es decir, un modelo disidente frente al modelo español que propicia una ruptura, superando así problemas de discriminación racial, de clases sociales, de exclusión que luego entran en vinculación con países como Haití motivado por el reconocimiento de las ideas de Bolívar en la lucha por la independencia, la cohesión y emancipación de los pueblos del colonialismo.

Así, el reconocimiento de integración le da sentido, coherencia y operatividad a la realidad de nuestros tiempos, se trata de conocer los procesos históricos de manera cualitativa y cómo las ideas de independencia y emancipación se extienden hasta el presente y son las que debemos revisar para su prosecución.

Por otro lado, en lo referente al texto del Profesor Briceño Guerrero: **“Recuerdo y respeto para el héroe nacional”**, se destaca la importancia de ver al Libertador como el héroe, como el estratega, el líder fundador del proyecto de país y de patria, ya que funda una idea de integración, de independencia y de posible emancipación por encima de las diferencias sociales, étnicas y culturales. **La idea de patria es la idea de América**, las naciones serán

capaces de sostenerse por si mismas y no bajo la dependencia de las colonias. Para Estados Unidos patria es el mundo, es la invasión, es la ganancia y dominación de los pueblos.

El no conocer la historia, el no conocer el sentido de la misma, el desconocimiento de nación y de la idea de patria, lleva a la reproducción de un modelo de administración heredado de la colonia, la cohesión no se ha alcanzado por la incomprensión de la idea de patria. Señala Briceño Guerrero que: “un país se hace patria cuando construye dentro de si, centros autónomos de auto-conocimiento y de auto-comprensión que iluminen su centro de acción para integrarse asumiéndose en plenitud orientando en el universo y dirigir deliberadamente su comportamiento, así esta será no la resultante mecánica de una combinatoria de una sub-humana de fuerzas históricas sino el producto de decisiones enraizadas en un ámbito de valores espirituales es decir propiamente humanos” (p. 41).

Es así, que el presidente Chávez le da reconocimiento y sentido a la palabra patria en la Constitución. Después de 500 años de haberse instalado un modelo hispánico, es cuando nace una idea de nación con esa apertura de integrar todos los componentes, se crean organismos para la incorporación de los sectores afro-venezolanos, asuntos indígenas y se crean aparatos que tienden a tocar con las prácticas que venían de las constituciones anteriores en el esfuerzo de integración de una nación.

Si bien no se tiene conciencia de país, de patria y de nuestras raíces, de allí la urgencia de revisar los fundamentos de los proyectos de independencia, ideas de emancipación heredados de nuestros héroes para atender la problemática. Se hace necesario radicalizar los conceptos para afinar la conciencia, para construir la nación, nación que se unifica por una cultura, unas creencias, un idioma o varios idiomas, si tiene conciencia se articula y se integra por encima de las diferencias étnicas y diferencias económicas. Una nación, es también un colectivo que ocupa un territorio al que se reconoce como país y cuando asume



esos niveles de conocimiento de conciencia puede construir una patria.

En los trabajos de Briceño y Pidival, se trata de entender esa problemática y de tener una visión definida de lo que ha sido históricamente la intervención de los Estados Unidos en América Latina desde la independencia hasta el presente y cómo han asumido la idea de anexiones, guiado por sus visiones hegemónicas y visión económica utilitarista.